
           
 
 
 
 

RESOCONTO RIUNIONE DEL 15 MAGGIO INSEDIAMENTO 
DEL COMITATO PARITETICO SUL FENOMENO DEL MOBBING 

 
 
 

In data  15 maggio ‘08 si è insediato presso l’Ufficio di Gabinetto del Ministero della 
Difesa, il Comitato Paritetico sul fenomeno del mobbing, istituito con D.M. 18-01-2001, ai 
sensi dell’art. 11 del CCNL 2002-2005 relativo al personale dirigente area 1 e dell’art. 6 
CCNL 2002-2005, relativo al personale del Comparto Ministeri. 
          Il Capo di Gabinetto Gen. C. A. Abrate, in apertura di riunione  ha portato i saluti 
del Ministro della Difesa sottolineando il grande interesse che hanno i vertici politici del 
Dicastero sul fenomeno del mobbing. 
          Dagli interventi fatti dai presenti al momento non c’era conoscenza di denunce in 
corso per mobbing, anche se risultano casi di mobbing definiti nell’ambito della Difesa. 
È stato citato l’esempio del tribunale di La Spezia dove sono state intentate due cause di 
mobbing che hanno già portato a condanne risarcitorie, di notevoli entità (400.000 e 
100.000 euro). 
          È stato evidenziato da molti lo stretto collegamento tra il fenomeno del mobbing e 
l’organizzazione del lavoro, tutti ritengono che una buona organizzazione del lavoro evita 
l’insorgere di comportamenti “mobbizzanti”. 
          Il Comitato in maniera unanime ha espresso la volontà di arrivare ad una corretta ed 
appropriata formazione per tutto il personale a partire dai dirigenti per prevenire 
l’insorgere del fenomeno del mobbing. 
          Terminati gli interventi, il Presidente del Comitato dott. Carrozza, ha ricordato ai 
presenti che c’era da adempiere alla nomina del Vice Presidente, nomina spettante alle 
OO.SS., le stesse hanno espresso la volontà di formalizzare tale nomina nella prossima 
riunione, nella medesima occasione esprimeranno le loro valutazioni e quindi 
approveranno il regolamento del Comitato Paritetico stilato in bozza e consegnato nel 
corso della riunione. 
         Il Presidente ha rilevato l’importanza del Regolamento e invitato tutti a far pervenire 
pareri e proposte migliorative. 
         È stato deciso che la prossima riunione si terrà prima della pausa estiva e tutti hanno 
concordato per la fine di Giugno. 
          Fraterni saluti. 
                                                                    Il membro FP CGILDIFESA del C.P.F.M. 

                                                                                M. Teresa TOLENTINATI 


